
С 22 ДЕКАБРЯ В АЭРОПОРТУ ПЕ-
ТРОПАВЛОВСК-КАМЧАТСКИЙ 
(ЕЛИЗОВО) ПАССАЖИРЫ, ПРИ-
ЛЕТАЮЩИЕ НА ПОЛУОСТРОВ 
ИЗ ДРУГИХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ, 
ОБЯЗАНЫ ПРЕДЪЯВЛЯТЬ ОТРИ-
ЦАТЕЛЬНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ ТЕСТИ-
РОВАНИЯ НА КОРОНАВИРУС. В 
СЛУЧАЕ ОТСУТСТВИЯ СПРАВКИ, 
НЕОБХОДИМО ПРОЙТИ ПЛАТНОЕ 
ЭКСПРЕСС-ТЕСТИРОВАНИЕ.

Это следует из постановления 
губернатора о мерах по профи-
лактике коронавируса, опубли-
кованного на сайте правитель-
ства края.

«Обязать граждан Российской 
Федерации при прибытии на 
территорию Камчатского края 
из других субъектов Российской 
Федерации: а) предъявлять от-
рицательный результат лабо-
раторных исследований (те-
стирования) на COVID-19, 
датированный не более 
чем за 3 календарных дня 
до дня прибытия на терри-
торию Камчатского края; 
б) в случае появления лю-
бого ухудшения состояния 
здоровья в течение 14 кален-
дарных дней со дня прибытия 
незамедлительно обращаться за 
медицинской помощью по ме-
сту жительства или пребывания 
без посещения медицинских 
организаций», – говорится в 
документе.

Какая судьба ждёт пассажи-
ров без справки, будет ли воз-
можность пройти экспресс-те-
стирование прямо в аэропорту, 
и сколько это будет стоить – 
такие вопросы волновали в по-
следние дни многих.

«Действительно, все прибы-
вающие на территорию края 
должны иметь справку с отри-
цательным тестом на корона-
вирус, если такой справки нет, 
у них будет возможность пройти 
экспресс-тестирование на ко-
вид на платной основе прямо в 
аэропорту», – пояснил предсе-
датель правительства края, пер-
вый вице-губернатор Александр 
Кузнецов.

По его словам, в «чистой» 

зоне снова развернут станцию. 
Цена, как и в прошлый раз, бу-
дет около 2000 рублей.

«Всех подряд на тестирова-
ние отправлять не будем, так как 
сейчас зима, и создавать очере-
ди на улице нецелесообразно. 
Мы будем выборочно проверять 
пассажиров, у кого бесконтакт-
ный тепловизор покажет повы-
шенную температуру, а также по 
наличию визуальных признаков 
заболевания», – отметил Алек-
сандр Кузнецов.

Прилетающих туристов и 
пассажиров с камчатской про-
пиской проверяют одинаково, 
но есть нюанс.

«Алгоритм такой: если экс-
пресс-тест на коронавирус по-
ложительный, приезжает ско-
рая и увозит в больницу. Если 
местный житель, и случай не тя-

жёлый, то человек будет лечить-
ся дома, приезжают волонтёры, 
выдают бесплатные медикамен-
ты и так далее. Приезжего же 
без вариантов отправят в боль-
ницу», – добавил Александр 
Кузнецов.

Напомним, в регионе дей-
ствует ряд ограничительных 
мер, направленных на предот-
вращение распространения ко-
ронавируса. В частности, в крае 
запрещены массовые мероприя-
тия (кроме празднования Нового 
года и Рождества в Петропав-
ловске-Камчатском), ограни-
чена работа кафе и ресторанов, 
в общественных местах жители 
должны носить маски, камчатцы 
в возрасте 65 лет и старше обяза-
ны оставаться дома.

Семён ГУЛИН

 ТЕСТ-ПРОПУСК
Без ковидной справки на полуостров не пустят

Мимо тепловизора не пройдёшь.
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ВСЕ ПРИБЫВАЮЩИЕ НА КАМЧАТКУ ДОЛЖНЫ ИМЕТЬ 
СПРАВКУ С ОТРИЦАТЕЛЬНЫМ ТЕСТОМ НА КОРОНАВИРУС. 
ПРИ ЕЁ ОТСУТСТВИИ НЕОБХОДИМО ПРОЙТИ ЭКСПРЕСС-
ТЕСТИРОВАНИЕ СТОИМОСТЬЮ ОКОЛО ДВУХ ТЫСЯЧ 
РУБЛЕЙ.

«

БЕЗОПАСНОСТЬ

В ЦЕНТРЕ ПЕТРОПАВЛОВСКА В 
ПЕРИОД НОВОГОДНИХ ПРАЗД-
НИКОВ УСИЛЯТ МЕРЫ БЕЗОПАС-
НОСТИ. ОНИ БУДУТ КАСАТЬСЯ И 
ТЕРРОРИСТИЧЕСКИХ УГРОЗ.

Праздничные мероприятия 
стартуют в краевом центре 25 
декабря и продлятся до 8 января. 
Глава города Константин Брызгин 
на совместном заседании анти-
террористической комиссии и 

оперативного штаба доложил о 
мерах по обеспечению безопас-
ности.

По его словам, в местах лока-
ций празднования по периметру 
будет установлено ограждение и 
введено ограничение движения 
крупногабаритного транспорта 
на примыкающих дорогах. На 
этот период планируется также 
изменение движения автомоби-
лей в центральной части города. 
Проезд будет осуществляться 
ближе к памятнику Ленину.

Силовые структуры будут 
находиться в состоянии повы-
шенной готовности. В местах 
проведения праздничных меро-
приятий установят четыре кон-
трольно-пропускных пункта, 
оснащённых стационарными 
металлодетекторами, и привле-
кут народную дружину.

Также организуют дежурство 
противопожарных и других ава-
рийных служб, карет скорой ме-
дицинской помощи.

Василий КОЛЧИН

 НА НОВЫЙ ГОД УСТАНОВЯТ МЕТАЛЛОДЕТЕКТОРЫ

 РЕКОМЕНДОВАННЫЙ ВЫХОДНОЙ
ПРАЗДНИК

Непонятно, 31 декабря 
объявили в крае выходным 
днём или придётся рабо-
тать?

Н. Шатохина, Елизово

Губернатор рекомендовал 
руководителям предприятий 
Камчатки сделать 31 декабря 
выходным днём. Рабочей он 
предлагает сделать субботу – 26 
декабря. О намерении объявить 
последний день года нерабочим 
Владимир Солодов заявил в ходе 
брифинга две недели назад.

Между тем, как пояснили в 
краевом правительстве, в со-
ответствии с распоряжением 
губернатора решение об объ-

явлении 31 декабря выходным 
днём руководители учрежде-
ний, предприятий и ведомств 
принимают самостоятельно. 
Документ носит рекоменда-
тельный характер. Руководи-
тели могут применить распо-
ряжение главы региона на своё 
усмотрение, учитывая при этом 
согласие сотрудников, специ-
фику предприятия и режим ра-
бочего времени.

«Работники, не выразившие 
своё согласие на работу 26 де-
кабря с предоставлением им 
выходного дня, 31-го декабря 
продолжат исполнять свои обя-
занности в порядке, действую-
щем у их работодателей», – до-
бавили в пресс-службе краевого 
правительства.

УРЕЗАЛИ БЮДЖЕТ НА МИЛЛИАРД
ФИНАНСЫ

В связи с чем был изме-
нён бюджет края?

О. Антонов, Елизово

На сессии краевого парла-
мента, состоявшейся во втор-
ник, 22 декабря, депутаты 
утвердили предложенные мин-
фином края поправки в бюджет 
2020 года. Доходная и расходная 
части бюджета были уменьше-
ны на 1 млрд 123 млн рублей.

«Год прошёл под негативным 
влиянием новой коронавирус-
ной инфекции. Немалая часть 
доходов не поступила по этой 
причине – мы неоднократно 

принимали законы, направ-
ленные на снижение налого-
вой нагрузки на предпринима-
телей. Соответственно, бюджет 
недополучил налоги. С другой 
стороны, пришлось направить 
значительные средства на не-
запланированные расходы. Это 
оснащение больниц, закупка 
медицинского оборудования и 
лекарств, выполнение рейсов 
санавиации, дополнительные 
выплаты работающим с коро-
навирусной инфекцией, со-
циальная поддержка граждан, 
волонтёрская работа и многое 
другое», – пояснил первый ви-
це-спикер краевого парламента 
Андрей Копылов.

ШКОЛЬНИКИ ДОУЧАТСЯ ОЧНО
ОБРАЗОВАНИЕ

Будут ли переводить 
школьников краевого цен-
тра на «дистанционку» пе-
ред новогодними канику-
лами?

А. Панов, Петропавловск

Власти Петропавловска-
Кам чатского отказались от пе-
ревода школьников на дистан-
ционное обучение в последнюю 
неделю года. Ранее краевое ми-
нистерство образования реко-
мендовало с 21 по 26 декабря в 
Петропавловске-Камчатском, 
Вилючинске, Елизовском и 
Мильковском районах пере-
вести учеников 5-8 классов на 
«дистанционку».

Как сообщили в городском 
управлении образования, среди 
школьников краевого центра 
отмечается снижение заболе-
ваемости коронавирусной ин-
фекцией. «В начале прошлой 
недели в городском округе было 
закрыто для очного посещения 
124 класса, в начале этой оста-
лось 84. Соответственно, забо-
левших учеников было зафик-
сировано 168, сейчас их число 
снизилось до 86 человек», – по-
яснили в управлении образо-
вания.

Вторая четверть в школах 
продлится до 25 декабря вклю-
чительно. На новогодние кани-
кулы школьники уйдут с 28 де-
кабря. Третья четверть начнётся 
с 11 января.

140 МИЛЛИОНОВ НА ДЕТЕЙ
КОШЕЛЁК

Сколько в крае детей, ро-
дители которых получат 
дополнительную выплату 
обещанную Владимиром 
Путиным?
О. Анохина, Петропавловск

На Камчатке проживают бо-
лее 28 тысяч детей, родители ко-
торых получат по 5 тысяч руб лей 
ещё до Нового года. Общий объ-
ём перечислений превысит 140 
миллионов рублей. О выплатах 

на юных россиян до семи лет 
включительно сообщил Влади-
мир Путин во время пресс-кон-
ференции 17 декабря, сообщили 
в региональном отделении Пенси-
онного фонда России.

Новую выплату получат все 
семьи с детьми, которым по 
состоянию на 17 декабря 2020 
года ещё не исполнилось 8 лет. 
Заявление можно подать до 1 
апреля 2021 года, в том числе на 
детей, родившихся после выхо-
да указа президента – в период 
с 18 декабря 2020-го.

По данным на 22 декабря, 
с начала пандемии в крае 
лабораторно подтверждены 
9406 случаев заболевания 
COVID-19, выздоровели 8228 
человек. В стационарах нахо-
дится 657 пациентов, у 407 из 
них коронавирусная пневмо-
ния. В крае развёрнуто 720 
коек для лечения ковидных 
больных. В пик пандемии для 
работы с инфицированными 
перепрофилировали восемь 
медучреждений. В них было 
развёрнуто 816 коек. В крае с 
начала пандемии от COVID-19 
скончались 82 человека.

СПРАВКА

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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УЧАСТНИКИ ГОНКИ НА СОБАЧЬИХ 
УПРЯЖКАХ «БЕРИНГИЯ» НАПИСА-
ЛИ ОТКРЫТОЕ ОБРАЩЕНИЕ ГУ-
БЕРНАТОРУ С ПРЕДЛОЖЕНИЯМИ 
ПО ОРГАНИЗАЦИИ СОСТЯЗАНИЯ. 
ГЛАВА РЕГИОНА ПООБЕЩАЛ ИХ 
УЧЕСТЬ.

В НЕРАВНЫХ УСЛОВИЯХ

К Владимиру Солодову обра-
тились 18 камчатских каюров, 
среди которых победители и 
призёры соревнований. Обра-
щение они опубликовали в Ин-
стаграм. Опытные участники 
гонки настаивают, что состяза-
нию надо вернуть традицион-
ный в течение многих лет марш-
рут от села Эссо Быстринского 
района до посёлка Оссора Кара-
гинского района.

При этом «Берингия» должна 
проходить через национальные 
сёла, чтобы «связывать северные 
населённые пункты, в которые 
вместе с гонкой приходит вес-
на». Авторы обращения пишут, 
что жителям нужны концерты и 
гуманитарная помощь, которые, 
также как весна, едут вместе с 
гонкой.

По мнению каюров, в послед-
ние годы гонка стала коммер-
ческой, а не традиционной – в 
ней участвуют приезжие спорт-
смены ради больших денежных 
призов. При этом они исполь-
зуют современное оборудование 
и экипировку, а не деревянные 
нарты и национальную одежду, 
поэтому камчатские каюры ока-
зываются в неравных условиях.

В связи с этим, как указыва-
ют авторы обращения, местные 
гонщики стали отказываться от 
участия в состязании, и в этом 
году на маршрут «Берингии» 
вышли только два каюра с Кам-
чатки. По их мнению, состяза-

ние должно быть ориентировано 
на развитие традиционных ре-
месёл и возрождение традиций 
ездового собаководства.

Авторы обращения настаи-
вают, что «Берингию» следует 
разделить на спортивную и тра-
диционную части. Участники 
второй обязаны будут исполь-
зовать только деревянные нар-
ты, национальную одежду и 
натуральные корма для собак. 
Призовой фонд, по мнению ка-
юров, следует также разделить 
между участниками спортивной 
и традиционной частей «Берин-
гии». Заканчивается обращение 
угрозой авторов отказаться от 
участия в гонке.

«РАБОЧАЯ ВЕРСИЯ»

Владимир Солодов во время 
прямой линии в своём аккаунте 
в Инстаграм прокомментировал 
обращение.

«Взвесив мнения, я принял 
решение о назначении осно-
вателя «Берингии» Алексан-
дра Печеня своим советником. 
Решили не отменять гонку в 
привычном формате последних 
лет, она пройдёт по маршруту 
Эссо – Оссора, и будет по тем 
же принципиальным правилам, 
что и в прошлые 5-7 лет.

В следующем году, пока наша 
рабочая версия, что мы разделим: 
традиционная гонка отдельно, и 
спортивная гонка отдельно, что-
бы нам особый акцент в рамках 
традиционной гонки сделать на 
мастеров-производителей нарт 
и ремесленников с северов. В 
этом году, чтобы эту поддержку 
организовать, Печень как раз ор-
ганизует такой фестиваль тради-
ционных ремесёл и будет по всем 
точкам вместе с «Берингией» 
проезжать, показывать и филь-
мы, и выставки, поддержку по 
этой линии мы проведём. Целый 
ряд каюров, так скажем, тради-

ционных, включены в оргкоми-
тет, и мы в прозрачном режиме 
всё это обсуждаем. Не всегда все 
решения мы можем принять од-
номоментно, потому что риски 
решений за два с половиной ме-
сяца до гонки не будут правиль-
ными в этих условиях», – сказал 
Владимир Солодов.

Новость о возвращении осно-
вателя «Берингия» – Александра 
Печеня, которого на Камчатке 
зовут не иначе как «Командо-
ром», в ряды организаторов, 
пусть и в качестве советника, а 
также приглашение участвовать 
в оргкомитете большинство ка-
юров восприняли позитивно. 
Напомним, Печень отошёл от 
дел в 2010 году, в том числе из-за 
коммерциализации гонки.

Если «рабочая версия» бу-
дущей гонки действительно 
воплотится в жизнь, в 2021 
году Камчатку ждёт двойная 
«Берингия» – традиционная 
и спортивная. Будет ли вве-
дён своеобразный дресс-код 
для каюров-северян и другие 
«фильтры», такие как проверка 
нарт на традиционность, а со-
бак – на соответствие породе, 
а также будут ли два этих состя-
зания проходить одновременно 
и по одному и тому же маршру-
ту, пока неизвестно. Также без 
ответа пока остаётся вопрос, 
по какому принципу разделят 
обычно немаленький призовой 
фонд гонки между участниками 
в двух зачётах.

Напомним, ранее губернатор 
заявил, что бюджетные расхо-
ды на «Берингию» следует со-
кратить. В казне края на следу-
ющий год власти заложили на 
гонку 35,98 миллиона рублей, 
что почти вдвое меньше, чем в 
последние два года – около 65 
миллионов рублей. Состязание 
планируется провести в февра-
ле-марте.

Владимир БЫСТРОВ

 НА СТАРЫЕ НАРТЫ
«Берингию» разделят на спортивную и традиционную гонки

Каюры предлагают вернуться к северным ценностям.

ПОДРОБНОСТИ
 400 ТЫСЯЧ НА ОПРОС О КОРРУПЦИИ

ОБЩЕСТВО

Как власти края оцени-
вают уровень коррупции в 
регионе?

Е. Селихов, Елизово

Камчатские власти подпи-
сали контракт с компанией из 
Подмосковья на проведение 
социологического опроса о 
коррупции в крае. Результаты 
должны быть представлены до 
конца года. Цена контракта со-
ставляет 398 тысяч рублей (ком-
пания скинула всего две тыся-
чи рублей от первоначальной 
цены).

На эти деньги социологи из 
Балашихи проведут исследо-
вание по двум направлениям: 
оценка жителями «бытовой» 
коррупции и оценка предпри-
нимателями «деловой» корруп-

ции. Чтобы выяснить мнение 
камчатцев по первому направ-
лению, подрядчику предстоит 
опросить не менее 400 человек, 
а по второму – не менее 100.

По результатам исследова-
ния, будет составлен отчёт, в 
котором предстоит расписать, 
сколько составляет средний 
размер взятки, что граждане и 
предприниматели дают пред-
ставителям органов власти в 
коррупционной ситуации; ка-
кова доля жителей и коммер-
сантов, имеющих определён-
ный опыт в коррупционных 
ситуациях в течение года. Фир-
ме также предстоит выяснить, 
как камчатцы и представители 
бизнеса оценивают уровень 
коррупции в крае. Кроме того, 
подрядчику предстоит сравнить 
результаты исследования с про-
шлогодними.

ГЛАВУ СЕЛА ОШТРАФОВАЛИ 
ЗА ПЛОХИЕ ДОРОГИ

ЗОНА ЗАКОНА

Во многих камчатских 
сёлах ужасные дороги. За 
это кто-нибудь несёт ответ-
ственность?

О. Иванова, 
Усть-Большерецк

Глава Усть-Большерецка за-
платил штраф за неудовлетво-
рительное состояние дорог. 

Как сообщили в краевой 
прокуратуре, это выяснилось в 
ходе проверки. В отношении 
главы поселения возбудили 
дело об административном 
правонарушении. Сельский 
чиновник признан виновным, 

и его оштрафовали на 60 тысяч 
рублей. Кроме того, выясни-
лось, что местные дороги не 
поставлены на кадастровый 
учёт и не включены в реестр 
муниципального имущества 
Усть-Большерецкого сельского 
поселения, поскольку его про-
сто не существует. Прокурату-
ра внесла представление главе, 
которое остаётся на контроле.

В связи с бездействием мест-
ной администрации надзорный 
орган передал администра-
тивные иски в суд. Сельскую 
управу обязали до середины 
следующего года оформить ре-
естр и включить в него местные 
дороги.

НАРУЧНИКИ СПАСЛИ ПОЛИЦЕЙСКОГО 
ОТ ПУЛИ НАРКОДИЛЕРА

ПРОИСШЕСТВИЕ

Прочитал, что камчатско-
го полицейского спасли от 
пули наручники. Как такое 
может быть?

Д. Егоров, Елизово

Камчатские полицейские 
приехали в Подмосковье, что-
бы опросить мужчину по делу 
о наркотиках. Однако подозре-
ваемый в момент задержания 
на улице города Егорьевска 
выстрелил в полицейского из 
пистолета. Пуля попала в на-

ручники, которые лежали в на-
грудном кармане стража пра-
вопорядка. Это и спасло ему 
жизнь, у него остался только 
кровоподтёк на груди.

После этого злоумышлен-
ник застрелился. Как сооб-
щили в средствах массовой 
информации, это был нарко-
дилер, а пострадавший явля-
ется начальником отдела ОНК 
управления МВД по Петро-
павловску-Камчатскому. Он с 
коллегой специально прилетел 
за тысячи километров, чтобы 
найти преступника.

В этом году состязание 
проходило в марте. Маршрут 
гонки составил около 1 100 
километров: стартовали каю-
ры в селе Эссо Быстринского 
района, а финишировали в 
селе Тиличики Олюторского 
района. Изначально заяви-
лись 15 участников, однако в 
последний момент четверо 
камчатцев снялись с сорев-
нований. Победителем ста-
ла Анна Ерёмина из Москвы, 
которая получила денежный 
приз – 3 миллиона рублей.

СПРАВКА

Досрочные страховые пенсии 
по старости в крае в 2021 году 
за длительную работу на севере 
назначат в следующих случаях:

- если гражданин достиг пен-
сионного возраста (58 лет для 
мужчин и 53 года для женщин);

- если он не менее 15 лет от-
работал на Крайнем Севере;

- если имеет страховой стаж 

(20 лет у женщин, 25 лет у муж-
чин);

- если имеет не менее 21 
пенсионного коэффициента (на 
2021 год);

- при наличии двух детей и не 
менее 12 лет работы на Севере 
и 20 лет страхового стажа стра-
ховую пенсию женщине, как и 
раньше, назначат в 50 лет.

КСТАТИ

КОШЕЛЁК

В ОТДЕЛЕНИИ ПФР ПО КАМЧАТ-
СКОМУ КРАЮ СООБЩИЛИ, ЧТО 
С 1 ЯНВАРЯ 2021 ГОДА СТРАХО-
ВЫЕ ПЕНСИИ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ ПРОИНДЕКСИ-
РУЮТ НА 6,3 %.

«В результате индексации 
страховая пенсия по старости 
вырастет в среднем по Камчат-
скому краю на 1 409 рублей, а её 
среднегодовой размер составит 
23 784 рубля», – сообщили в ре-
гиональном отделении пенсион-
ного фонда.

В ПФР уточнили, что страхо-

вые пенсии в крае получают 90,6 
тысячи человек. При этом у каж-
дого пенсионера прибавка будет 
индивидуальной в зависимости 
от размера пенсии. Чем выше 
приобретённые у гражданина в 
течение трудовой жизни пенси-
онные права (стаж, заработок, 
страховые взносы, количество 
пенсионных коэффициентов), 
тем больше размер страховой 
пенсии и, следовательно, сумма 
прибавки к ней после индекса-
ции.

Работающим пенсионерам 
пенсию не повысят.

Пенсии по го су дар ственному 
пенсионному обеспечению, 
включая социальные, власти 
России планируют проиндекси-
ровать с 1 апреля. Пока, по про-
гнозам, они вырастут не менее 
чем на 6 %.

Ежемесячные денежные вы-
платы, которые получают феде-
ральные льготники (инвалиды, 
участники Великой Отечествен-
ной войны, ветераны боевых 
действий, жители блокадного 
Ленинграда, члены семей погиб-
ших военнослужащих, граждане, 
пострадавшие от последствий ра-

диации, инвалиды всех групп, в 
том числе дети-инвалиды) пла-

нируют повысить с 1 февраля. 
Размер повышения, по данным 
ПФР, составит не менее 3 %.

Юрий НИКОЛАЕВ

КАМЧАТСКИЕ ПЕНСИИ ВЫРАСТУТ НА 1,4 ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ

КАМЧАТКА
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Д А В А Т Ь  П Р О Г Н О З Ы ,  К А К 
ИЗВЕСТ НО, – ДЕЛО НЕБЛАГО-
ДАРНОЕ. И 2020 Г. ВВОЛЮ ПО-
ИЗДЕВАЛСЯ НАД ПРЕДСКАЗАТЕ-
ЛЯМИ, РИСКНУВШИМИ УГАДАТЬ, 
КАКИМ ЖЕ ОН БУДЕТ, ЭТОТ ВИ-
СОКОСНЫЙ ГОД, УКРАШЕННЫЙ 
ДВУМЯ ДВОЙКАМИ И ДВУМЯ НУ-
ЛЯМИ.

Почему-то почти никому 
из них интуиция не подсказала, 
что заурядным он точно быть 
не может. Хотя бы потому, что 
такой зеркальный порядковый но-
мер (20/20) случается только раз 
в столетие. А зеркальный и круг-
лый одновременно – и вовсе раз 
в тысячу лет (тут мы мысленно 
шлём привет далёким потом-
кам, которые будут встречать 
 3030-й. Пусть тоже не расслаб-
ляются). Что называется, этому 
году на роду было написано стать 
особым. Ну он и стал.

РОСТ, ГДЕ ТЫ? АУ!

Ещё можно понять то, что 
пальцем в небо угодили «скуч-
ные» экономисты, которые в ну-
мерологии и мистике не сильны. 
Вот, скажем, прогноз Минэко-
номразвития, составленный даже 
не в конце  2019-го, а в конце ян-
варя 2020 г. Про грозный ухань-
ский вирус тогда уже говорила 
вся планета, но в нашем МЭР ца-
рило олимпийское спокойствие. 
Среднегодовой курс нацвалюты 
там ожидали на уровне 63,9 руб. 
за доллар (даже меньше, чем 
сами предсказывали в сентябре 
 2019-го). Рост ВВП – на уровне 
1,9% (в «братском» Минфине 
и вовсе ждали 2% роста). Инфля-
цию – на уровне 3%. Среднего-
довая цена на нефть отечествен-
ной марки Urals предполагалась 
на отметке 57,7 долл. за баррель. 
Закладывались правительствен-
ные экономисты и на рост кре-
дитования, и на рост расходов 
домохозяйств…

А что же в реальности? Сред-
негодовой курс рубля к долла-
ру к середине декабря дорос 
до 72,2, а в обменниках сегод-
ня «американца» продают и по 
75 руб. На пике в начале нояб-
ря курс и вовсе зашкаливал за 
80. Средняя цена барреля не-
фти весной падала до 20 долл., 
в ноябре едва перевалила за 40, 

а вместо роста ВВП в 2020-м мы 
получим его падение под 4%. 
Инфляция по итогам года со-
ставит 4–4,5%. На 3% усохнут 
реальные доходы граждан. Ка-
кой уж тут рост потребительских 
расходов! По подсчётам анали-
тиков, они, наоборот, откати-
лись аж до уровня 2007 г.

Кто-то скажет – ну это ж был 
прогноз правительственных 
чиновников, им по должности 
положено излучать оптимизм. 
Но вот, например, бывший 1-й 
зам пред ЦБ, а ныне независи-
мый экономист Сергей Алекса-
шенко в декабре 2019-го тоже 
считал «крайне маловероят-
ным», что доллар будут прода-
вать по 80 руб. Но бакс решил 
удивить и уважаемого эксперта, 
и всех нас.

Председатель правления 
Сбербанка Герман Греф также 
не ожидал от родной экономики 
подвоха. «Я очень оптимистичен. 
Я считаю, у России есть истори-
ческий шанс значительно улуч-
шить свою экономическую поли-
тику и достичь экономического 
роста выше среднемирового уров-
ня. Я думаю, выше 4% или даже 
5% и 6%… Если экономическая 

политика будет более эффек-
тивной, то этого вполне можно 
достичь», – утверждал банкир. 
Увы, реальность его оптимизм 
не разделила.

«Наше собственное хозяйс-
тво хотя и медленно, но всё же 
продолжит подъём: очень уж 
востребован главный наш экс-
портный товар – безопасность 
для всего мира», – предсказывал 
в начале января Анатолий Вас-
серман. А вот какой прогноз он 
сделал для мировой политики: 
договор СНВ-3 в 2020 г. долж-
ны были продлить, а Дональд 
Трамп просто обязан был вы-
играть президентские выборы: 
«Открытым текстом предска-
зываю не только его победу 3 но-
ября, но и сокрушительный провал 
его политических противников». 
Также он ожидал разрастания 
протестов в Европе («примеру 
«жёлтых жилетов» Франции 
последуют по меньшей мере 
на Балканах и Пиренеях»). Но 
они почему-то не разрослись.

Недалеко от наших провид-
цев ушёл и датский банк, кото-
рый ежегодно удивляет датчан 
«и разных прочих шведов» сво-
ими шокирующими прогноза-

ми. Год назад аналитики банка, 
видимо, долго глядя на потолок 
своего офиса, нагадали такие со-
бытия в 2020 г.: нефть может по-
дорожать до 90 долл. за баррель, 
Россия будет купаться в деньгах, 
доллар девальвируется во всём 
мире, Венгрия покинет Евросо-
юз, а Трамп проиграет выборы. 
В итоге один только Трамп и не 
подвёл предсказателей.

ГДЕ КРЫСА ПОРЫЛАСЬ?

Но самое обидное, конечно, 
то, что практически никто не 
разглядел в тумане грядущего 
такое бедствие, как пандемия 
коронавируса. Лишь некоторые 
астрологи нащупали главные те-
мы 2020 г., включая COVID-19. 
Например, Татьяна Лукашевич 
на сайте Finam 5 декабря про-
шлого года написала: «2020-й – 
год Белой Металлической Кры-
сы… Давайте вспомним последнее 
правление Крысы ровно 12 лет на-
зад. Это был 2008 г., когда миро-
вые финансовые площадки захлес-
тнул ипотечный кризис… Нефть 
обвалилась со 147 долл. за баррель 
до менее 40… Мир сотрясался 
от банкротств, прокатившихся 
вслед за США по всем материкам, 
банковская система была на гра-
ни гибели. В данный момент на не-
бе складывается довольно похо-
жая планетарная конфигурация, 
которая позволяет сделать вывод 
о неизбежности надвигающегося 
кризиса… Последнее вхождение 
такой милой планеты, как Плу-
тон, в знак Козерога и соединение 
его с Юпитером в марте 1771 г. 
во времена Екатерины II было 
ознаменовано эпидемией бубон-
ной чумы, унёсшей жизни более 
50 тыс. человек. Первое соеди-
нение Плутона и Юпитера про-
изойдёт в апреле, затем в июне 
и ноябре 2020 г. Конечно, в наше 
время чумы можно не опасаться, 
но Плутон – это царь Аида, под-
земного царства мёртвых, и что 
он придумает на этот раз – не-
известно. Но то, что произойдёт 
кармическое зачищение и многие 
уйдут из этого мира досрочно, 
очень и очень вероятно».

Не напоминает страшные ре-
портажи из вымершего италь-

янского Бергамо или Нью-
Йорка с его забитыми трупами 
грузовиками-рефрижератора-
ми? Плутон астролога не подвёл 
и собрал-таки свою мрачную 
жатву – не от чумы, так от коро-
навируса. А моменты его слия-
ния с Юпитером действительно 
совпали с пиками первой и вто-
рой волн пандемии.

НА ЗАВИСТЬ  
МЮНХГАУЗЕНУ

Другие знатоки небесной ме-
ханики оказались не столь убе-

дительны. Скажем, ни Павел, 
ни Тамара Глоба о скором на-

ступлении коронавируса не 
предупредили. «Предска-
зания Тамары Михайловны 
Глоба о России на 2020 г. 
благоприятны, – уверен-
но сообщал своим чита-
телям её сайт. – Провиди-

ца говорит о процветании, 
благополучии страны. Прогнозы 

касаются сферы денег. Провиди-
ца пророчит образование новой 
финансовой системы… В плане 
международных отношений ас-
тролог обещает восстановление 
связей с Европой».

Но не спешите обвинять 
«провидицу» в полном непро-
фессионализме. В том же про-
гнозе она сообщала, что «Россия 
в 2020 г. будет не раз оказывать 
поддержку другим странам, вы-
ступая в качестве миротворца 
и спасителя» (вот вам и миро-
творцы в Карабахе, и постав-
ки вакцины в разные страны) 
и что «в 2020 г. в России возмож-
ны политические противосто-
яния. С некоторых политиков 
будут сорваны маски». Как тут 
не вспомнить, например, арест 
губернатора Фургала и хабаров-
ские протесты?

Впрочем, неточность про-
шлогодних прогнозов ничто 
в сравнении с тем, что предрека-
ли России близкие к правитель-
ству эксперты в далёком 2007 г., 
сочиняя Концепцию социаль-
но-экономического развития 
страны до 2020 г. «Россия вой-
дёт в пятёрку ведущих экономик 
мира», «ВВП на душу населения 
составит 30 тыс. долл.», «сред-
няя зарплата в РФ достигнет 
2700 долл. в месяц, средняя пен-
сия – 3 прожиточных минимума 
пенсионера», «уровень беднос-
ти снизится до 6–7%, а МРОТ 
превысит прожиточный мини-
мум в 2–2,2 раза», «доля сред-
него класса в России вырастет 
до 52%». Доживи до наших дней 
барон Мюнхгаузен, он бы тут же 
умер от зависти, услышав фан-
тазии этих экономистов.

А нам остаётся только не те-
рять бдительности, читая про-
гнозы. Особенно такие, где звёз-
ды – небесные, экономические 
и прочие – сулят нам в будущем 
тишь, гладь да божью благодать. 
Нас ведь на этой мякине уже не 
проведёшь.

Коллаж Андрея ДОРОФЕЕВА

ПАЛЬЦЕМ В НЕБО
Сбылись ли в 2020 году прогнозы экономистов, банкиров и астрологов

ИТОГИ

Виталий  
ЦЕПЛЯЕВ,

V.Tseplyaev@aif.ru 

Даже самый пессимистический прогноз на 2020 г. по итогам года смотрится оптимистично.

2 ГОДА НА ЧЕМПИОНАТАХ МИ-
РА И ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ НЕ 
БУДЕТ НАШЕГО ГИМНА И ФЛАГА. 

При этом российским спорт-
сменам разрешено использовать 
название страны, а также цвета 
флага на форме.

 Спортив-
ный арбитраж-
ный суд не 
пошёл на по-
воду у ВАДА, 
требовавше-
го наложить 
на Россию, ко-
торая якобы не 
может решить 
д о п и н г - в о -
прос, жёсткие 

4-летние санк ции. Наказание 
получилось мягче. Но недоуме-
ние, раздражение осталось. Не 
потому, что я считаю, что мы 
кристально чисты. А потому, что 

при наличии глобальной мировой 
проблемы (а именно так ВАДА 
называет допинг) под раздачу по-
падает только Россия. Выходит, 
что мы выигрываем при помощи 
таблеток, а Запад – исключи-
тельно за счёт силы духа. Это 
же бред!

Нейтральный статус я вос-
принимаю очень болезненно. 
Я шёл с флагом СССР на цере-
монии открытия Олимпиады-80, 
мне сложно представить, как 
это – махать белым флагом. Но 
какие у нас варианты? Послать 
подальше Игры – как предлага-
ет очередной депутат? Слушай-
те, соревноваться – это работа 
спортсмена, а вы предлагаете ему 
её бросить. Может, депутату свою 
работу лучше бросить?!

Мы уже бойкотировали 
Олимпиаду-1984 в Лос-Анд-

желесе. Под предлогом, что 
американцы не обеспечат без-
опасность команде СССР. А на 
самом деле чиновники просто 
боялись проиграть идеологи-
ческим врагам на их террито-
рии. Для кого-то из спортсме-
нов это была единственная 
возможность выступить на Иг-
рах, но люди в пиджаках напле-
вали на нас…

О б и д е т ь с я  н а  к о з н и  
ВАДА, Запада проще всего. 
Но правильный путь только 
один – ехать и доказывать, что 
мы лучшие. Пусть нас называют 
нейтральной сборной, но мир-то 
знает, что мы русские. 

Николай Балбошин,
олимпийский чемпион  

по греко-римской борьбе,  
знаменосец команды СССР 

на Олимпиаде-1980 в Москве

МНЕНИЕ

БАЛБОШИНА

ЕХАТЬ ЛИ НАМ НА ОЛИМПИАДУ?
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195 ЛЕТ НАЗАД, 26 ДЕКАБРЯ 
( 14 – ПО СТАРОМУ СТИЛЮ) 
1825 Г., НА СЕНАТСКУЮ ПЛО-
ЩАДЬ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ВЫ-
ШЛИ ТЕ, О КОМ ЛЕНИН ВПОС-
ЛЕДСТВИИ НАПИШЕТ: «СТРАШНО 
ДАЛЕКИ ОНИ ОТ НАРОДА».

Эта формула стала чуть ли 
не единственным определением 
движения декабристов. Самым 
распространённым – уж точно. 
Кто-то видит в декабристах ма-
сонов и английских шпионов, 
которые закладывали под строй-
ное здание Российской империи 
страшные мины. Кто-то – пер-
сонажей кинокартины «Звезда 
пленительного счастья», этаких 
благородных воинов в мундирах 
с эполетами, которые хотели хо-
рошего, а «злая власть» их каз-
нила и ссылала. Но и те и другие 
в общем и целом согласны с ле-
нинским высказыванием.

ОТ НАРОДА НЕДАЛЕКО

Однако, при всём уважении, 
эта чеканная формулировка 
реальности соответствует ма-
ло. От народа декабристы были 
далеки лишь по своему сослов-
ному состоянию. А вот о том, 
что народ хочет, в чём нуждает-
ся и что может натворить, если 
не предпринять каких-то усилий 
по улучшению его положения, 
они знали превосходно.

Тот же князь Сергей Трубец-
кой, несостоявшийся «диктатор» 
декабристов, был уверен, что во-
енные поселения – это зло. А си-
туация, там сложившаяся, близка 
к критической и чревата новой 
пугачёвщиной. Его прогнозы 
сбылись спустя несколько лет, 
когда в 1831 г. волнения в воен-
ных поселениях Новгородской 
губернии переросли в полно-
ценный бунт с убийством и ис-
тязанием генералов, офицеров 
и даже священников. И если бы 
не энергичные меры властей, всё 
могло закончиться очень худо.

Однако меры были приняты. 
И не только меры кнута, но и ме-
ры пряника. Спустя несколько 
месяцев император Николай I 
провёл масштабную реформу, 
фактически приравняв военных 
поселенцев к государственным 
крестьянам и ликвидировав 
ту опасность, о которой предуп-
реждал Трубецкой.

И это не единственный слу-
чай, когда император, вешавший 

и ссылавший мятежников, по-
ступал ровным счётом так, как 
когда-то хотели декабристы, 
выступая в роли исполнителя 
их требований. Если угодно – 
в роли «главного декабриста».

Здесь нет никакого проти-
воречия. Почему-то принято 
считать, что Николай I, заявляя 
участникам восстания на лич-
ных допросах: «Господа, я со-
чувствую вашему плану и ваше-
му делу», лукавил и притворялся. 
На самом деле всё обстояло 
сложнее.

«МНОГО ДЕЛЬНОГО»

Историк Оксана Киянская 
заметила: «Анализируя образ 
мысли и образ действий исто-
рических деятелей тех лет, прак-
тически невозможно отделить 
декабристов от их следовате-
лей – тех, кого вешали, от тех, 
кто вешал». Замечание не только 
остроумное, но и точное. И его 
можно справедливо отнести 
к императору Николаю I.

Ещё в процессе следствия 
по делу декабристов он пору-
чил делопроизводителю След-
ственной комиссии Александру 
Боровкову составить записку 
о мнениях участников восстания 
«по поводу внутреннего состоя-
ния государства». Через полго-
да записка была предоставлена 
императору, который, по свиде-
тельству близкого окружения, 

«часто просматривал сборник 
и черпал из него много дельно-
го». По сути, это были предло-
жения о коренном пересмотре 
государственного устройства 
и управления – своего рода «на-
казы» декабристов царю. И он 
старался их исполнять во что бы 
то ни стало.

Даже в таком сложном вопро-
се, как крестьянский. Считается, 
что декабристы мечтали об от-
мене крепостного права. «Могу 
ли видеть порабощение народа, 
моих сограждан, печальные ризы 
сынов отчизны, всеобщий ропот, 
боязнь и слёзы слабых, бурное 
негодование и ожесточение силь-
ных и не сострадать им?» – писал 
Владимир Раевский. Ему вторит 
Николай I: «Крепостное пра-
во – зло для всех ощутительное 
и очевидное, оно не может далее 
продолжаться. Необходимо при-
готовить пути для постепенного 
перехода к другому порядку».

И приступает, начиная, меж-
ду прочим, с себя. Проводится 
глубокая реформа, касающаяся 
государственных крестьян. Они 
получают широкие права само-
управления, им увеличивают 
земельные наделы, для них со-
здают банки и кредитные кассы 
с низким льготным процентом, 
Министерство госимуществ 
строит для них 100 тыс. кирпич-
ных домов… Словом, есть все 
основания утверждать, что ре-
форма Николая I стала образцом 

для реформы его сына, Алексан-
дра Освободителя.

Здесь есть ещё один важный 
момент, на который редко об-
ращают внимание. Предшест-
венники Николая I тоже хотели 
отменить «рабство», но не мог-
ли – в противном случае стали 
бы волноваться дворяне, а это 
чревато переворотами и даже 
смертью монархов. Николай же, 
«задушив свободы» и закрутив 
гайки почти до срыва резьбы, 
сделал государство идеально 
послушным аппаратом, благода-
ря чему стало возможно отдавать 
самые сумасбродные приказы 
и точно знать, что их выполнят.

ВЕРНОЙ ДОРОГОЙ

Декабрист Михаил Лунин 
в своих «Письмах из Сибири» 
отмечал, что император, в об-
щем-то, следует заданному кур-
су: «Правительство, свирепствуя 
против членов Тайного обще-
ства, вместе с тем отдало ему 
достойную дань, усвоив и раз-
вив некоторые из его основных 
идей». Дальше скрупулёзно пере-
числяются, какие именно. 1832 г. 
Создание Свода законов Россий-
ской империи «как первого ус-
ловия порядка и общественной 
безопасности». 1833 г. Реформа 
армии: «Произведена, главным 
образом, согласно плану Песте-
ля, который доказал необходи-
мость увеличить число баталь-

онов в полках, уменьшив число 
самих полков, а также необхо-
димость сократить срок военной 
службы». Правда, Николай по-
шёл ещё дальше. Сократив срок 
службы с 25 до 20 лет, он также 
значительно облегчил наказания. 
Норматив по количеству ударов 
шпицрутенами был уменьшен 
втрое, а фухтели – так называли 
избиение солдат плоской сторо-
ной клинка – отменил вовсе.

То же самое касается осталь-
ного – того, что историки назы-
вают «поворотом к буржуазному 
развитию России»: «Требование 
свободы торговли и промыш-
ленности привело к полезным 
распоряжениям относительно 
торговых компаний, патентов 
на изобретения, устройства ма-
нуфактур, авторского права, за-
кладных обязательств, коммер-
ческих банков, размежевания 
общинных земель…»

Другое дело, что Лунин не мог 
не вставить императору шпиль-
ку, отметив как совершенно 
нежелательный ход следующее: 
«Учреждение собственной кан-
целярии императора, разделён-
ной на несколько отделений, 
одно из которых ведает секрет-
ными делами». Имеется в виду 
знаменитое Третье отделение 
и корпус жандармов при нём. 
Но фокус в том, что другой де-
кабрист, князь Сергей Волкон-
ский, не менее авторитетный 
и статусный, учреждение тайной 
полиции не только приветство-
вал, но и был когда-то одним 
из инициаторов проекта по его 
созданию. На пару со своим 
другом Александром Бенкен-
дорфом, «как человек мыслящий 
и впечатлительный, он увидел, 
какие услуги оказывает жандар-
мерия во Франции. И полагал, 
что на честных началах, при 
избрании лиц честных, смыш-
лёных, введение этой отрасли 
соглядатайства может быть по-
лезно и царю, и Отечеству…».

Словом, кажется вполне 
умест ным продолжить ленин-
скую цитату о декабристах: 
«Узок круг этих революционе-
ров. Но их дело не пропало…» 
Ещё бы этому делу пропасть, 
когда его обеспечивает весь бю-
рократический аппарат империи 
с самим императором во главе.

Рисунок Карла Кольмана «Сенатская площадь 14 декабря 1825 г.» висел в кабинете Бенкендорфа – шефа 
жандармов и друга декабриста Волконского. 

БУНТ ЛИХА
Кого на самом деле разбудили декабристы

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РОССИЙСКОГО 
ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОГО ОБ-
ЩЕСТВА ВЛАДИМИР  МЕДИНСКИЙ 
ПРЕДСТАВИЛ КНИГУ «ВОЙНА. 
 ГЕРОИ И ПОДВИГИ. 1941–1945».

Идею книги Владимир Ме-
динский (он выступил авто-
ром проекта) объяснил так: 
«В этом году президент открыл 
Ржевский мемориал, у подно-
жия которого написаны слова 
из стихотворения Александра 
Твардовского: «Мы за Родину 
 пали, но она – спасена». Это, 
 может быть, самые важные 
слова Великой Отечественной 
войны. Но там есть и другие 
строчки: «И во всём этом мире/ 
До конца его дней –/ Ни пет-
лички, ни лычки/ С гимнастёр-

ки моей». Так вот, все петлички 
и лычки – внутри этой книги. 
В ней собраны истории пример-
но тысячи героев войны. Говорю 
«примерно»,  потому что многие 
подвиги были коллективные».

Книгу готовили 8 лет, скру-
пулёзно проверяя каждый 
факт этих небольших историй 
о людях большой историчес-
кой судьбы. Она построена 
как исторический календарь, 
напоминающий те, что издава-
лись в России в прошлые века. 
На каждый день с июня  1941-го 
по август 1945-го приходится 
рассказ об одном или несколь-
ких героических событиях, 
случившихся в этот день. В ней 
нет никаких авторских оце-
нок – только факты, которые 

проверялись и перепроверялись 
по наградным документам, ар-
хивным записям, прессе тех лет.

Например, 11 апреля 1944 г. 
подбили лётчика Александра 
Мамкина. Но, сгорая зажи-

во, он не выпустил штурвал 
и смог посадить самолёт уже 
на нашей территории. В его 
биплане было 13 пассажиров – 
он вывозил по воздуху из ок-
купированной немцами зоны 

сирот Полоцкого детского до-
ма. Умер Мамкин в госпитале 
через 6 дней после того рейса. 
Врачи не могли объяснить, как 
человек со 100%-ным пораже-
нием кожных покровов мог 
оставаться в сознании да ещё 
и вести самолёт. За этот подвиг 
Мамкин не был награждён во-
обще ничем – по документам 
он был лётчиком гражданской 
авиации. К награде его хотели 
представить, но в бюрократи-
ческой машине что-то засбо-
ило… Все спасённые сироты 
взяли отчество Александрович 
и в шутку называли себя «Мам-
кины дети». Возможно, благо-
даря этой книге теперь о лётчи-
ке и его подвиге вспомнят.

Юлия ШИГАРЕВА

Все детишки, которых лётчик Мамкин смог вывезти с оккупированной 
территории, взяли себе отчество Александрович. Фото wikipedia.org

ИСТОРИЯ

ЛИТЕРАТУРА ЗАЧЕМ ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ РЕШИЛ ВОЗРОДИТЬ ЖАНР ИСТОРИЧЕСКОГО КАЛЕНДАРЯ?

Константин 
КУДРЯШОВ,

K.Kudrjashov@aif.ru
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30 ЛЕТ НАЗАД СОВЕТСКИЙ ФЛАГ 
ПОСЛЕДНИЙ РАЗ МЕЛЬКНУЛ 
В МАТЧЕ ЗА ЗВАНИЕ ЧЕМПИОНАТА 
МИРА ПО ШАХМАТАМ. НАХОДИЛСЯ 
ОН НА СТОРОНЕ АНАТОЛИЯ КАРПО-
ВА. НА СТОРОНЕ ГАРРИ КАСПАРО-
ВА БЫЛ СИМВОЛ НОВОЙ РОССИИ.

Как СССР стал главным про-
изводителем шахматистов № 1? 
Почему умнейшие люди в обыч-
ной жизни делали неверные ходы? 
Об этом мы говорим с двенадца-
тым чемпионом мира по шахма-
там Анатолием КАРПОВЫМ.

– 8 чемпионов мира – ни у кого 
столько не было, сколько у СССР. 
Есть какое-то общее объяснение? 
На ум приходит одно – скудность 
досуга советских граждан.

– Всё просто – традиции, 
помноженные на массовость. 
Плюс народ у нас изобретатель-
ный (улыбается). Вообще всегда 
считалось, что шахматы пришли 
к нам из Европы. То есть из Ин-
дии проникли в Персию, дальше 
при помощи мавров – в Испа-
нию, а потом уже в Россию. Но 
древнейшие фигуры, найденные 
во время раскопок на террито-
рии современного Узбекистана, 
натолкнули на другую версию: 
шахматы попали к нам напрямую 
из Индии, через Среднюю Азию. 
То есть появились у нас намного 
раньше, чем в Европе.

Чтобы понимать, какое мес-
то занимали шахматы в царской 
России, достаточно взять наших 
поэтов, писателей. Пушкин. 
Толстой, Тургенев – все играли. 
Ещё хороший пример: в 1909 г. 
в Петербурге прошёл грандиоз-
ный международный турнир па-
мяти Чигорина (основоположник 
отечественной шахматной шко-
лы. – Ред.). Одним из тех, кто 
жертвовал на его проведение, был 
великий князь, брат Николая II. 
А главное достижение Советской 
России – шахматы вошли в про-
грамму всеобуча, которая охваты-
вала миллионы людей. Такого ин-
тереса к этой игре на тот момент 
не было ни в одной стране мира. 
Если смотрели популярнейший 
немой фильм «Шахматная ли-
хорадка» (1925 г.), то наверняка 
вспомните, с каким восторгом 
советские граждане встречали 
Капабланку – великого чемпиона 
мира с Кубы.

БОЙКОТ, РЮМКА, НЛО

– Алехин, отобравший шахмат-
ную корону у Капабланки, – на его 
долю выпало немало. Две мировые 
войны, эмиграция, невозможность 
вернуться на Родину. Сначала об-
винения в антисоветских настрое-
ниях, затем в сотрудничестве с на-
цистами…

– Алехин не был антисоветчи-
ком. Он эмигрировал во Фран-

цию не по политическим моти-
вам, а из-за денег, которые были 
нужны, чтобы принять участие 
в матче за звание чемпиона. В Со-
ветской России он бы не нашёл 
эту сумму, а в Европе возможнос-
ти имелись. Но конечно, с точки 
зрения идеологии его отъезд был 
нехорошей историей. Уехал пер-
вый чемпион РСФСР (1920 г.). 
Мало того, вслед за ним на Запад 
отправился и Боголюбов – пер-
вый чемпион СССР (1924 г.). 
А что касается обвинений в по-
собничестве нацистам, хорошо 

известно, кто стоял за этой кам-
панией. В частности, активничал 
там Макс Эйве, который в 1935 
г. стал чемпионом мира, обыграв 
Алехина полупьяного, а в 1937 г. 
потерял корону, проиграв Але-
хину трезвому. «Лишить Алехина 
звания чемпиона», «Объявить ему 
бойкот» – за этими призывами 
крылось прос тое желание устра-
нить конкурента. Люди умалчи-
вали о том, что после нападения 
Германии на Францию Алехин 
вступил добровольцем во фран-
цузскую армию, был на линии 
фронта, попал в плен… Да, он 
написал 2 антисемитские статьи 
и участвовал в нацистских турни-

рах. Но это было частью соглаше-
ния, которое позволило ему спас-
ти свою жену еврейку. Если бы не 
уступки Алехина, ей пришлось бы 
гнить в концлагере.

– Алехин умер в 53 года. Таль 
и Петросян – в 55. Это шахматы 
их «сожгли»?

– Смерть Алехина – загадка. 
Считается, что он умер за шахмат-
ной доской, захлебнулся или по-
давился крошкой хлеба. Но если 
вы спросите Спасского, который 
изучал эту тему, он расскажет вам 
другую возможную версию: Але-
хина убили, расправились с ним 
за то, что играл с нацистами.

Что касается Таля, думаю, он 
прожил даже больше того, чем 
было отведено. У него с рож-
дения были проблемы (родился 
с тремя пальцами на правой ру-
ке, младенцем перенёс менингит 
в тяжёлой форме. – Ред.). А до-
била его страсть к алкоголю, ко-
торую привили грузины. На своё 
несчастье, Таль после победы 
над Ботвинником (1960 г.) по-
ехал на Кавказ. Будучи человеком 
добрым, он не мог отказать всем 
тем, кто предлагал выпить за но-
вого чемпиона. И понеслось. Таль 
считал, что к матч-реваншу (1961 
г.) с Ботвинником уже готовиться 
не надо – ведь он ярче, талантли-
вее, моложе. А разница в возрасте 
была огромная – 25 лет. Но Бот-
винник подготовился и просто 
разгромил Таля.

А вот Петросян в отличие 
от Таля всегда пёкся о здоровье. 
Не злоупотреблял, на лыжах бе-
гал. Но жизнь – такая штука, га-
рантий нет, не убережёшь себя. 
У Петросяна случился панкреа-
тит – и всё, сгорел за 6–7 лет.

– Алехин был женат четыре 
раза. Спасский, Таль – три. А вот 
Петросян, Смыслов, Ботвинник, 
похоже, были однолюбами. Какая 
роль отведена жёнам в шахматах?

– Тут сложно найти законо-
мерность. Спасский и Таль титу-
лы выиграли вопреки своим жен-
щинам. Другое дело – Петросян. 
Если бы не Рона Яковлевна, не 
стать ему чемпионом мира. Суп-
руга буквально за руку тащила 
Петросяна, у которого нервы не 
выдерживали, на последние пар-
тии с Ботвинником.

– Спасский больше других кри-
тиковал СССР, говорил, что был 
«винтиком» в системе. Страна 
действительно ему жизнь подпор-
тила, потому и уехал на Запад?

– Спасский в 18 лет стал пер-
вым советским чемпионом мира 
по шахматам среди юношей (Кар-
пов – 2-й советский шахматист, 
повторивший этот успех. – Ред.). 
У него всё было в порядке: при-
личная зарплата, вопросы с под-
готовкой власть закрывала, отно-
сились к Спасскому с огромным 
уважением. Проблемы начались 
из-за игры с Фишером. Спасско-
му предложили помощь – вклю-
чить в делегацию специалистов 
по технической и физической 
безопасности, чтобы не прослу-
шивали, не подсматривали и т. д. 
Всем же было очевидно, что аме-
риканцы сделают всё, лишь бы 
их человек прервал гегемонию 
советских шахмат. Спасский эту 
помощь воспринял как посяга-
тельство на личную свободу. От-
сюда и разговоры о «винтиках»… 
Дальше Спасский встретил Ма-
рину, которая работала во фран-
цузском посольстве и была внуч-
кой эмигрировавшего белого 
генерала. Женившись на ней, 
он уехал во Францию, поскольку 
браки с гражданами иных стран 
в Союзе не очень приветствова-
лись. Ну уехал и уехал. А в 2012 г. 
вернулся.

– Смыслов, говорят, занимался 
темой НЛО.

– Да, в начале 70-х Василий 
Васильевич увлекался «летающи-
ми тарелками», мистикой. Куда 
бы ни ездил, привозил литературу 
по данной тематике. А потом ос-
тыл к этому делу. Сказал: «Разу-
верился». Я у него как-то поин-
тересовался: «Что вы с книгами 
сделали?» Он ответил: «Сжёг, 
заразу нельзя распространять».

– Интересы Ботвинника про-
стирались далеко за пределы шах-
матной доски. Занимался электро-
энергией, придумывал, как спасти 
советскую экономику.

– Ботвинник работал над соз-
данием искусственного интел-
лекта, способного решать шах-
матные задачи. И он считал, что 
при правильном подходе про-
грамма сможет просчитывать 
эффект от тех или иных эконо-
мических мер, влиять на поло-
жение дел в стране. Но я скажу, 
что все чемпионы прошлых лет 
были уникальными, разносто-
ронними людьми. И мне кажет-
ся, очень важно отдавать дань 
памяти, уважения таким людям. 
Не относиться по-свински к ис-
тории, как у нас часто бывает. 

Вот, например, недавно испол-
нилось 100 лет со дня рождения 
замечательного шахматного 
теоретика Семёна Абрамовича 
Фурмана. Он работал с Ботвин-
ником, Корчным, со мной… Но 
вы что-то слышали в эти дни про 
Фурмана, кто-то его вспомнил? 
Это же неправильно!

ДЕЛО МИРА

– В тему СССР… С удивлением 
узнала, что Фонд мира, который 
вы возглавляете с 1982 г., вновь 
называется «Советский».

– Да, нам удалось получить 
соответствующий сертификат. 
После распада СССР наша ор-
ганизация называлась «Между-
народная ассоциация фондов 
мира», но возникла идея вер-
нуть ей старое название. Ведь 
именно Советский фонд мира 
был известен везде, много все-
го замечательного сделал. Даже 
когда в стране начались рефор-
мы, мы, используя последние 
ресурсы, смогли создать элект-
ронный банк данных потерь со-
ветских народов в годы Второй 
мировой. Грандиозная работа 
была: закупили компьютеры, 
посадили 600 операторов, кото-
рые перебрали больше 24,5 млн 
архивных дел.

– В чём суть работы фонда сей-
час?

– Понимаете, одними лозун-
гами не изменишь отношение 
к России. Отношение надо ме-
нять делами – интересными про-
граммами, показывать лучшее, 
что у нас есть. Поэтому мы про-
водим различные конференции, 
выставки. Много было сделано 
в этом году в рамках празднова-
ния юбилея ООН. Ещё хотели 
запустить проект, который поз-
волил бы студентам из разных 
стран пообщаться между собой. 
Но вмешалась пандемия. Наде-
юсь, мы его реализуем, как толь-
ко обстановка улучшится.

– Студенты, выставки... Разве 
это может на что-то повлиять?

– Это называется «народ-
ная дипломатия». Когда между 
простыми людьми возникает 
доверие, чувство дружбы, идёт 
давление на правящие круги. 
Чем теснее связи, тем труднее 
правительству занимать нелепую 
позицию. А позиция в Европе 
по отношению к России в ос-
новном такая: мы вас слышать 
не хотим. И как тогда говорить, 
искать точки соприкосновения, 
компромиссы? На ум сразу при-
ходит история про писательницу 
Мариэтту Шагинян и Хрущёва.

– Расскажите.
– У них были плохие отноше-

ния. Вроде бы Хрущёву не нра-
вилось, что Шагинян пишет про 
Ленина, а про него – нет. И вот 
на очередном съезде партии они 
столкнулись в вестибюле. Хру-
щёв подошёл к Шагинян, чтобы 
поздороваться. А та, уже в воз-
расте, со слуховым аппаратом. 
Отключила она свой аппарат 
и говорит Хрущёву: «Никита 
Сергеевич, я вас не слышу и слы-
шать не желаю!» Вот примерно 
это и имеем.

СВОЙ В ДОСКУ 
Почему СССР никто не мог догнать в шахматном мире

СПОРТ

Виктория  
ХЕСИНА,

V.Hesina@aif.ru

1. Вильгельм Стейниц 
(Австро-Венгрия) 1886–1894

2. Эммануил Ласкер 
(Германия) 1894–1921

3. Хосе Рауль 
Капабланка (Куба) 1921–1927

4. Александр Алехин 
1927–1935, 
1937–1946

5. Макс Эйве 
(Голландия) 1935–1937

6. Михаил Ботвинник
1948–1957, 
1958–1960, 
1961–1963

7. Василий Смыслов 1957–1958

16  ЧЕМПИОНОВ  МИРА  (ГОДЫ  ЧЕМПИОНСТВА)
8. Михаил Таль 1960–1961

9. Тигран Петросян 1963–1969

10. Борис Спасский 1969–1972

11. Роберт Фишер (США) 1972–1975
12. Анатолий Карпов 1975–1985

13. Гарри Каспаров 1985–2000

14. Владимир Крамник  2000–2007

15. Вишванатан Ананд 
(Индия) 2007–2013

16. Магнус Карлсен  
(Норвегия) 2013 – н. в.

Александр Алехин, 1909 г.

1990 год. Советский Союз ещё существует, и Карпов выступает под красным флагом. В матче за 
звание чемпиона мира он уступает Каспарову, на стороне которого уже красуется бело-сине-красный 
символ новой России.

Фото Getty Images,  
wikipedia.org
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ЛИЦА
«ШУКШИН ПОДВЁЛ МЕНЯ К ЗЕР-
КАЛУ: «ПОСМОТРИ НА СЕБЯ. КА-
КАЯ ТЫ БАНДИТКА? БУДЕТ НЕ 
МАЛИНА, А ЛИПА. СЫГРАЙ МНЕ 
ДЕВОЧКУ НА ТЕЛЕГРАФЕ, БУДУ 
ОЧЕНЬ БЛАГОДАРЕН».

Народная артистка России 
Наталья ГВОЗДИКОВА расска-
зала «АиФ» о легендарной кар-
тине «Рождённая революцией», 
за которую получила Государ-
ственную премию СССР, работе 
с Василием Шукшиным, съёмках 
с Жераром Депардье и почему 
сегодня нередко отказывается 
сниматься в кино.

ВСТРЯХНУТЬ ЗРИТЕЛЯ

-  Наталья  Фёдоровна, 
сколько бы вы ни играли в кино, 
для зрителя Гвоздикова в пер-
вую очередь Маша Кондратье-
ва из знаменитого 10-серийного 
фильма «Рождённая революци-
ей» режиссёра Григория Кохана 
о становлении советской мили-
ции.

- Понимаете, там была дра-
матургия. Мы снимали исто-
рию нашего государства. Лю-
ди до сих пор фильм смотрят, 
на творческих встречах зрители 
всегда подходят с вопросами 
о нём. В последнее время мне 
очень много пишут молодые 
люди – как-то находят они мой 
адрес – и благодарят за фильм.

Кстати, выражение «обо-
ротни в погонах» появилось 
именно благодаря «Рождённой 
революцией» – там в восьмой 
серии, которая называется 
«Оборотни», бандиты орудуют, 
переодевшись в милицейскую 
форму.

- В конце фильма вашу геро-
иню «оборотни в погонах» сбра-
сывают с поезда. Съёмки были 
тяжёлые?

- Конечно, тяжёлые. Но мы 
были молодые. И было что 
играть. Что было самое слож-
ное? Во-первых, мы же замах-
нулись на 60 экранных лет. 
А играть возрастную женщину 
молодой актрисе нелегко. На-
до продумывать каждую деталь: 
как изменить походку, внеш-
ний вид, манеры, взгляд. Ведь 
моя героиня – женщина с очень 
сложной судьбой, которая мо-
лоденькой девочкой осталась 
одна. Мало того что её родите-
ли погибли, так ещё и она сама 
попадает в экстремальную си-
туацию. Я с прототипом своей 
героини – Марией Ивановной 
Кондратьевой – познакоми-
лась, когда ей было 90 лет. Как 
для меня дорога наша встреча! 
Об одном лишь жалею – что я с 
ней встретилась уже после того, 
как сняли картину. Это многое 
бы мне дало в проживании ро-
ли.

- То есть в реальной жизни 
Кондратьева, в отличие от ва-
шей героини, дожила до преклон-
ных лет?

- Недавно одна зрительница 
меня спросила: «Почему вашу 
героиню убрали из фильма? 
Потому что вы были беремен-
ны?» (В период съёмок фильма 
«Рождённая революцией» Гвоз-
дикова вышла замуж за испол-
нителя главной роли Евгения 
Жарикова, в браке родился сын 
Фёдор. – Ред.) «Нет, – гово-
рю. – Я изначально знала, что 
она погибает. Авторы сценария 
мне сказали: «Наташ, если оста-
вить её до конца фильма – это 

будет неправильно. 
Мы должны встрях-
нуть зрителя».

Цели своей они до-
стигли, кстати. Моло-
дёжь, перед которой 
я выступаю в универ-
ситетах, школах, ин-
ститутах, любит спра-
шивать меня: «Как 
играть смерть челове-
ка?»

- И как это играть?
- Так получилось, 

что у меня три героини 
погибают в кино. Од-
на от астмы – в филь-
ме «Парни из стали», 
вторая – от земле-
трясения в Туркме-
нии 1948 г. в картине 
«Ночь жёлтого быка». 
А Машу из «Рождён-
ной революцией» 
сбрасывают с поез-
да. Знаете… (Пауза.) 
Это не так всё просто. 
Я сейчас отказываюсь 
от таких ролей. Мне 
недавно предложили 
спектакль. Сразу спро-
сила: чем заканчивается? А мне: 
«Ну знаете, там…» В общем, 
она уходит из жизни. Я сказа-
ла: «Спасибо за предложение. 
Но чем старше я становлюсь, 
тем меньше мне хочется играть 
такое!»

- Вам это кажется плохой 
приметой?

- Просто не хочу. Не хо-чу!

«ДЕПАРДЬЕ – ХУЛИГАН»

- Наталья Фёдоровна, мно-
гие ваши коллеги говорят: из-за 
коронавируса работа у них «на-
крылась медным тазом».

- Да, из-за пандемии все пла-
ны оказались уничтоженными. 
Слава богу, есть дача. Я сидела 
за забором и боялась. Только 
созванивалась с друзьями. Сын 
был категорически против того, 
чтобы я покидала загородный 
дом. Но время от времени всё 

равно приезжала 
в Москву – по ра-
боте.

- В каких новых 
фильмах вас можно 
увидеть?

- Сыграла в кар-
тине «Москва. Три 
вокзала». Режиссёр 
Николай Василье-
вич Денисов, мой 
дружок. Он сказал: 
«Слушай, что ты всё 
учительниц, врачей 
играешь?!» У меня 
там потрясающая 
роль – женщина-ху-
лиганка, которая 
дерётся в милиции. 
Художница. Очень 
экстравагантная. 
В шляпе с розой. 
Получила радость 
от работы.

Такое же удовольствие, 
кстати, я получила на съёмках 
в фильме «Нежданная любовь», 
в котором снялась в Казахста-
не с Жераром Депардье. Он там 
играет немца, живущего в ауле. 

- Какое впечатление произвёл 
на вас легендарный француз?

- Депардье – хулиган. Любит 
женщин. Любит алкоголь. Но 
у нас там был сухой закон. Хотя 
по сюжету мы с Жераром напи-
ваемся и, пьяные, поём песню 
на казахском языке. В кадре мы 
с ним даже не смотрели друг 
на друга – чтобы не засмеяться.

Казахский язык безумно 
сложный. Накануне мы всю 
ночь слушали Розу Рымбаеву. 
Она красиво поёт. Ну а сами 
пели, уж как получилось.

Возвращаясь к вопросу про 
новые фильмы… Меня часто 
спрашивают: почему сейчас 
мало снимаетесь?

- И почему? На моих глазах 
вам передавали сценарии почи-
тать.

- А потому, что не хочет-
ся просто так мозолить глаза. 
Недавно вот предложили четы-
рёхсерийную картину. Говорю: 
«Пришлите первую серию по-
читать». Прочла. Слушайте, ну 
там играть нечего! Пусть будет 
не главная роль, пусть эпизод. 
Но лишь бы это было ярко!

Мне гораздо интереснее 
на творческих встречах по-
читать стихи, попеть песни, 
рассказать о том же Шукши-
не. Страшно, что молодёжь не 
знает его сегодня. Я много раз 
была в станице Клетской Вол-
гоградской обл., где Василий 
Макарович умер в период съё-
мок фильма «Они сражались 
за Родину». Спрашивала ребят: 
«Поднимите руки, кто читал 

Шукшина?» Две-три 
руки…

-  У  Ш у к ш и н а 
в «Печках-лавочках» 
вы сыграли студент-
ку-стройотрядовку 
Наташу…

- А в «Калине крас-
ной» – телефонистку. 
Помню, Василий Ма-
карович меня закрыл 
на ключ в кабинете 
«Мосфильма» – чтобы 
спокойно прочла сце-
нарий. Спрашиваю: 
«Василий Макарович, 
можно я сыграю в бан-
де кого-нибудь? Всё 
равно кого, без слов. 
Просто в малине по-
буду?» Была там роль 
девушки в бандитском 
притоне, которая мне 
приглянулась. Шук-
шин подвёл меня 
к зеркалу: «Посмотри 
на себя. Какая ты бан-
дитка? Будет не мали-
на, а липа. Сыграй мне 
девочку на телеграфе, 
буду очень благода-

рен». В «Калине красной» 
у меня небольшая роль, но при 
этом я приехала в экспедицию 
не на полдня, а на 5 дней. Шук-
шин мне рассказывал о филь-
ме: что снимают, как снима-
ют. Вот как он работал в кино! 
Поэтому и фильмы его на ве-
ка. Толечка Заболоцкий, наш 
оператор, мне недавно сказал: 
«Наташка, ты на этих съёмках 
была как молодой цветочек. 
Как тебя любили все! Особен-
но Василий Макарович – ты 
для него была связью с моло-
дым поколением».

Фото Фотохроника ТАСС, 
Сергея ИВАНОВА

ЖЕНЩИНА СЛОЖНОЙ СУДЬБЫ
Наталья Гвоздикова – о том, как появилось выражение «оборотни в погонах»

Евгений Жариков и Наталья Гвоздикова, 1978 г.

Наталья Гвоздикова и по сей день остаётся клас-
сической русской красавицей.
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